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Советы 
от директоров

Уважаемые коллеги, друзья!
Искренне поздравляю вас с наступающим 
Новым годом и нашим профессиональным 

праздником – Днем энергетика!

Праздник – 
в каждый дом! 

картинка на экране очень похожа на описан-
ные катаклизмы. Ветер и морозец 29 ноября 
как будто специально испытывали энергетиков 
«Ставропольэнерго» на прочность. Хотя были 
это обычные внеплановые учения по восста-
новлению электроснабжения, руководство ко-

торыми – ввиду их масштабности – взял на себя генераль-
ный директор Юрий Зайцев. 

Привлечены к учениям не только свои, но и фили-
ал ПАО «ФСК ЕЭС» – Ставропольское ПМЭС, ГУП СК 
«Ставрополькоммунэлектро», МУП «ЭСК» (Буденновск), 
АО «Ессентукская сетевая компания», АО «Горэлектро-
сеть» (Кисловодск). За время масштабной тренировки, 
отработаны вопросы мобилизации аварийно-восстано-
вительных бригад, взаимодействия оперативно-диспет-
черских служб компании с органами власти и местного 
самоуправления, подразделениями силовых служб. 

Все было по-настоящему и в режиме реального време-
ни – и заседание Штаба в поле, и замена опор, и доклады 
вживую и в режиме видеоконференцсвязи. Руководители 
Штаба и главные инженеры электрических сетей «Став-
ропольэнерго» доложили обстановку и состояние работ. 

Журналисты снимали действия бригады, которая меняла 
опоры в Минераловодском районе, и не переставали удив-
ляться тому, как отточено и четко выполняются сложней-
шие действия, несмотря на пронизывающий до костей 
ветер. Разрумянившиеся энергетики будто не чувствова-
ли холода, не замечали пристального внимания прессы и 
летающего квадрокоптера, который, казалось, тоже удив-
лялся их выносливости. Вот что значит профессионализм! 

Закончились все мероприятия к вечеру и были оцене-
ны Юрием Зайцевым на «хорошо» – как и положено. 

Скорее всего, этот день энергетики даже и не вспомнят. 
Но тем, кто впервые увидел эту работу со стороны, он 
точно запомнится. И они точно навсегда сохранят ува-
жение к этой профессии, которая так незаметна, когда 
есть в домах свет, и кажется самой важной, когда зимним 
морозным вечером вдруг всё оказывается во тьме.   

Все-таки поистине героическая это профессия – энер-
гетик!

P.S. В 2017 году подразделениями МРСК Северного 
Кавказа проведено 26 учений, в том числе – 8 внепла-
новых.

Алла Влазнева

Сюжет, который отсняли телевизионщики - партнеры МРСК Северного Кавказа 
с телеканала «Своё ТВ» - начинался со слов:  «Сильнейший ледяной дождь, 
снег, ураганный ветер, обледенение и многочисленные обрывы электросетей…».

Тяжело в ученьях – легко в ОЗП

Цифры и факты

10,9  тысячи

т е х п р и с о е д и н е н и й 
на 274 МВт мощности вы-
полнено в 2017 году в це-
лом по Северному Кавказу

На 1,8 млрд рублей

увеличился за 10 месяцев 
сбор денежных средств 
по группе компаний МРСК 
Северного Кавказа

По 22 931  
делу на сумму 3,6 млрд 
рублей приняты судебные 
акты в пользу группы компа-
ний МРСК Северного Кавказа

с. 2-4

ГП в действии

Сборы выросли, 
долги погашены.

с. 5
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ходящий год было не простым, но, на мой взгляд, 
он стал переломным. Именно в 2017 году нам уда-
лось продвинуться вперед в решении тех проблем, 
которые казались неразрешимыми. Причем, это 
отмечено на достаточно высоком государствен-

ном уровне. 
Конечно, главный показатель  нашей работы – это надеж-

ность и безаварийность. Здесь мы продемонстрировали до-
вольно высокие показатели, о чем свидетельствует и то, что 
паспорт готовности к ОЗП мы получили одними из первых 
в России. 

Повышена доступность сетевой инфраструктуры для по-
требителей в части технологических присоединений. Рабо-
та с потребителем, считаю,  у нас выходит на новый уровень 
– помимо центров, которые обеспечивают более комфорт-
ные условия для их обслуживания, компанией запущен 
ряд современных интерактивных сервисов. Существенно 
сокращены потери электроэнергии в сетях, уровень сборов 
платежей потребителей электроэнергии значительно вырос. 
Возросла капитализация компании. В части пресечения не-
законных действий в отношении компании есть позитивная 
динамика.

Мы с вами знаем, что все профессии, которые так или 
иначе влились в электроэнергетическую отрасль, связа-
ны с риском и предполагают определенную экстремаль-
ность. И только крепкая команда профессионалов может 
их достойно преодолеть. 

От души хочу пожелать вам, а также всем близким 
и дорогим для вас людям встретить этот год безаварийно. 

Ярких насыщенных дней вам, значимых интересных со-
бытий, стабильности, благополучия и чистой позитивной 
энергии во всем. 

Пусть удача всегда будет рядом! И пусть в каждом доме 
будет светло, тепло, уютно и комфортно. Мы с вами зна-
ем, что энергетики Северного Кавказа делают для этого все 
возможное, а порой – и невозможное. 

Юрий Зайцев

Как стать 
эффективным?

с. 8
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Есть победители!
Подведены итоги корпоративных конкурсов «Район 

без потерь» и «Лучший контролер», которые проводи-
лись в 2017 году. Кто они – лучшие из лучших муници-
пальные образования, где снизились потери и улучши-
лась платежная дисциплина - читайте в этом номере на 
с. 6. А вот о тех, кого можно назвать контролером 2017 
года, вы узнаете в следующем выпуске газеты – их будут 
награждать в преддверии празднования дня энергетика.
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«Мобильный контролёр» фиксирует энерговоров Дагестана

овый программный комплекс способен осуще-
ствлять… фотофиксацию показаний приборов 
учета! По своей сути это мобильное приложе-
ние для планшетов. Клиент-серверная архитек-
тура приложения позволяет в режиме реально-

го времени передавать изображения и геокоординаты на 
серверы МРСК Северного Кавказа. На первом пилотном 
этапе при выборе районов для запуска проекта учитыва-
лось их географическое расположение, сравнительно не-
большие территории и наличие качественной мобильной 
связи. Именно поэтому были выбраны пять территори-
альных подразделений Дагестанской сетевой компании: 
Избербашские городские электрические сети (ГорЭС), 
Каякентские районные электрические сети (РЭС), Киз-
лярские РЭС, Левашинские РЭС, Табасаранские РЭС.

Главная цель «Мобильного контролера» – решить 
проблему безучетного потребления электроэнергии. 
Он позволяет выявить реальное состояние учетной 
инфраструктуры абонентских устройств, что исключа-
ет так называемый человеческий фактор и любые воз-
можности «договориться» с абонентом. В ближайшее 
время проект заработает в зоне ответственности самых 
проблемных РЭС, где высокий уровень потерь в элек-

тросетях, участились факты безучетного потребления 
электроэнергии и низкая платежная дисциплина. 

Запуск «Мобильного контролёра» − не единственное 
достижение сотрудников Службы корпоративных и 
технологических автоматизированных систем управ-
ления АО «Дагестанская сетевая компания» в 2017 г. В 
уходящем году Службой также успешно внедрен ряд 
информационных систем, повлиявших на бизнес-про-
цессы компании.

Так, для организации внутрикорпоративных свя-
зей был развернут корпоративный онлайн − справоч-

ник http://phone.dagenergo.ru, содержащий в себе всю 
контактную информацию о кадровой структуре всех 
подразделений Общества. Благодаря этому сервису уда-
лось систематизировать и каталогизировать вводные 
данные, получаемые от кадровых служб, и предостав-
лять развернутую коммуникационную справочную ин-
формацию для всех служб Дагестанской сетевой компа-
нии, соблюдая при этом политику информационной 
безопасности.

В 2017 году был внесен и ряд изменений в части орга-
низации доступа к информационным сервисам, ужесто-
чены требования к стандартам безопасности активов 
Общества и модернизирована информационно-теле-
коммуникационная инфраструктура.

Среди достижений «айтишников» − увеличение про-
пускной способности каналов связи, объединяющих рас-
пределенную сеть компании, повышение отказоустойчи-
вости и масштабируемости всей инфраструктуры. 

Все это позволило улучшить качество работы Даге-
станской сетевой компании в части информационных 
технологий, а также повысить информационную без-
опасность Общества.

Александра Дудченко
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Чем встречаем Новый год?

2017 год был непростым – в усло-
виях жесткой экономии и роста 
дебиторской задолженности по-
требителей энергетики на «от-
лично» решали задачи, которые 
способствовали надежному и ка-
чественному электроснабжению 
потребителей. Противостояли раз-
бушевавшейся стихии, сносившей 
опоры и выводившей из строя ли-
нии электропередачи: в февраль-
ские морозы ликвидировали по-
следствия схода снежной лавины в 
110 кВ «Нузал – Фиагдон», прохо-
дящей в высокогорной местности 
Алагирского ущелья, Северной 
Осетии, в апреле - восстанавли-
вали снесенную оползнем опору 
ВЛ 35 кВ «Саясан − Ножай-Юрт» 
в зоне ответственности «Че-
ченэнерго», в июне – бо-
ролись со сходом селевых 
потоков в Магарамкентском рай-
оне Дагестана, когда вышедшая 
из берегов горная река Самур 
поменяла русло, полностью пре-
градив доступ к поврежденной 
ЛЭП. Тогда, чтобы свет появился 
в домах жителей в кратчайшие 
сроки, энергетики решили по-
тягаться с самой природой: 
со специалистами близлежаще-
го завода по производству щебня 
совместными усилиями используя 
всего две единицы спецтехники 
они сделали попытку изменить ру-
сло реки!

В своей ежедневной работе про-
являли твердость при выявлении 
энерговоров, выдерживали прин-
ципиальную позицию во взаимо-
действии с неплательщиками. И, 
конечно же, находили нестандарт-
ные решения сложнейших проблем. 
Как прожит год, какими успеха-
ми встречают День энергетика 
и рождественские праздники – об 
этом рассказывают сотрудники 
подразделений филиалов и управ-
ляемых Обществ МРСК Северного 
Кавказа.

Соб. инф.

Сваи для Домбая…при 35-градусной жаре

течение года специалисты этой служ-
бы выполнили ремонт и техническое 
обслуживание более одной тыся-
чи километров воздушных линий 
электропередачи 35-110 кВ. Меняли 

многотонные опоры, монтировали провода 
и изоляторы на высоте более 20 метров, про-
водили берегоукрепительные мероприятия, 
расчищали охранные зоны ЛЭП, впрочем, как 
они сами говорят, занимались своей обычной 
работой. 

Каким был для этой 
службы 2017 год? 
Именно им, линей-
щикам, привыкшим к 
экстремальным усло-
виям труда, удалось 
впервые выполнить 
задачу по переносу 
опоры ВЛ 110 кВ «Гор-
ная-Гоначхир» с же-
лезобетонной на ме-
таллический свайный 
фундамент. Данная 
линия – единствен-
ный источник элек-
троснабжения посел-
ка Домбай, поэтому 
сроки поджимали, 
нужно было как мож-
но быстрее подать 
электроэнергию всем 
социальным и тури-
стическим объектам 
горнолыжного ку-
рорта. Сам перенос опоры, который на месте 
координировал начальник службы техниче-
ской эксплуатации и организации ремонтов 
филиала Александр Хабаров, был проведен 
в течение одного дня. А вот подготовитель-
ный этап длился почти неделю − специалисты 
жили в лесу в вахтовке в условиях 35-гра-
дусной жары. За это время на глубину около 
9 метров установили восемь металлических 
свайных фундаментов диаметром 320 мм 
каждый. Точные расчеты и тщательная подго-

товка − «операция» проведена без каких-либо 
эксцессов. Надежность ЛЭП возросла!

Еще одним событием уходящего года для 
филиала «Карачаево-Черкесскэнерго» стали 
масштабные учения. Максимально прибли-
женные к реальным условиям, они требовали 
не только знаний теории и взаимодействия с 
различными службами, ведомствами, органа-
ми власти республики. В рамках учений энер-
гетики произвели замену деревянных опор 

ВЛ 110 кВ на железобетонные. Не учебных, а 
самых настоящих… Энергетики справились с 
поставленной задачей – линия электропере-
дачи была запущена в срок.

Не отставали от своих коллег в текущем 
году и специалисты районных электрических 
сетей филиала, от которых зависит беспере-
бойное электроснабжение потребителей по 
сетям 0,4-10 кВ. Им приходится иметь дело 
непосредственно с потребителями. 

Специалисты районных электросетей фи-

лиала оперативно реагировали на все об-
ращения граждан, параллельно проводя 
работы по реконструкции, ремонту и тех-
обслуживанию сетей. В ауле Джегута Усть-
Джегутинского района заменили «голый» 
провод на ВЛ 0,4 кВ, построенной еще в 
60-70-е годы прошлого столетия, на само-
несущий изолированный провод (СИП). 
А на самой протяжённой улице им. Бисило-
ва благодаря электромонтерам Ново-Джегу-

тинского производственного 
участка Усть-Джегутинских 
РЭС появились новые же-
лезобетонные опоры вместо 
старых деревянных. В этом 
же населенном пункте энерге-
тики смонтировали у потре-
бителей современные жид-
кокристаллические приборы 
учета электроэнергии и за-
менили все вводы в домовла-
дения на СИП. И это только 
один пример.

Всего же в течение года 
специалисты филиала про-
вели ремонт и техобслужи-
вание свыше 7 тыс. км линий 
электропередачи различного 
класса напряжения, около 
1,5 тыс. ТП 0,4-10 кВ, приве-
ли в нормативное состояние 
оборудование на 62 подстан-
циях 35-110 кВ. 

- С каждым годом требо-
вания к качеству проводи-

мых ремонтных работ и к профессиональным 
навыкам специалистов повышаются, однако, 
как показывает практика, производственный 
персонал филиала демонстрирует высокий 
уровень подготовки, ежегодно увеличивая 
объем ремонтных работ, проводимых соб-
ственными силами без привлечения подряд-
чиков, − отмечает директор филиала МРСК 
Северного Кавказа − «Карачаево-Черкес-
скэнерго» Владимир Халюзин.

Надежда Алакаева

В иерархии любого энергопредприятия, обслуживающего в том числе высоковольтные линии электропередачи, 
специалисты службы линий занимают особое место, поскольку самая тяжелая, сложная и опасная работа зачастую 
достаётся им. Не исключение и линейщики филиала МРСК Северного Кавказа - «Карачаево-Черкесскэнерго».

В

Паспорт – 
на месяц раньше!

Паспорт готовности  к работе 
в осенне-зимний период 2017-2018 гг. гене-
ральному директору МРСК  Северного Кав-
каза Юрию Зайцеву вручен председателем 
комиссии – заместителем руководителя Кав-
казского управления Ростехнадзора Дмит-
рием Заварзиным. Особенностью этого года 
стало получение Паспорта на месяц раньше. 
В рамках подготовки к ОЗП физические объёмы 
ремонта основного оборудования выполнены 
на 100%  и более от годового плана.

Качество управления – 
уровень наивысший

Рейтинговое агентство RAEX 
(Эксперт РА) подтвердило рейтинг ка-
чества управления компании «МРСК 
Северного Кавказа» на уровне A++.gq 
(Наивысший уровень качества управле-
ния). Как отмечает RAEX, положитель-
ное влияние на уровень рейтинга нашей 
компании оказали высокий уровень орга-
низации системы контроля за финансово-
хозяйственной деятельностью и системы 
управления рисками,  высокий уровень 

организации Совета директоров и его 
комитетов, урегулирования конфликтов, 
раскрытия общей и финансовой инфор-
мации, а также высокий уровень социаль-
ной ответственности.

Годовой отчет −  
   «5 звезд»!

24 ноября в Москве состоялась 
XIV Ежегодная практическая конферен-
ция «Годовой отчет: опыт лидеров и новые 
стандарты». Годовой отчет ПАО «МРСК 
Северного Кавказа» вошел в тройку луч-
ших в нефинансовом секторе по итогам 

конкурса годовых отчетов рейтингового 
агентства RAEX.

Церемония награждения компаний-
победителей состоялась на XIV еже-
годной практической конференции 
«Годовой отчет: опыт лидеров и новые 
стандарты». Документу компании так-
же присвоен рейтинг «5 звезд» (наи-
высшее качество) после проведения 
оценки отчётов 99 компаний из Рос-
сии и Казахстана. Кроме того, экспер-
тами отмечен высокий уровень рас-
крытия в годовом отчете ПАО «МРСК 
Северного Кавказа» информации 
о бизнес-модели компании.
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первые за долгие годы добился 
снижения просроченной деби-
торской задолженности потреби-
телей республики! Кроме того, по 
итогам 9 месяцев т.г. уровень опла-

ты на розничном рынке электроэнергии 
составил 939,347 млн рублей или 71%, что 
на 14% больше в сравнении с 
прошлогодними показателями. 
В денежном выражении плате-
жи увеличились на 241 млн ру-
блей, в том числе и по наиболее 
проблемной категории – населе-
нию – на 104 млн рублей.

Снизить остроту проблем, 
связанных с задолженностью 
потребителей, помогают рейды 
– это хороший способ досту-
чаться до каждого. Такие акции, 
по сути, стали ежедневными. 
Приносят ли они пользу, дают ли 
эффект? Безусловно! К примеру, 
в рамках одной лишь акции, про-
веденной в октябре этого года в 
городе Назрани, общая сумма 
задолженности по городу сразу 
была сокращена на 210 тысяч 
рублей. Объекты трех, наиболее 
злостных должников обесточи-
ли. 

Всего за 10 месяцев 2017 года энергетики 
произвели отключение от электропитания 
объекты 7 841 абонента, не оплатившего 
в общей сумме 188,275 млн рублей – в 2,5 
раза больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. В итоге в бюджет компании 
удалось вернуть 65,955 млн рублей, при 
этом 2 866 потребителей оплатили счета, не 
дожидаясь крайних мер. 

Однако энергетикам не все равно, поче-
му у потребителя не получилось вовремя 

оплатить предоставляемую энергопостав-
щиком услугу.

– Мы всегда стараемся разобраться, по 
каким причинам потребитель не оплачи-
вает электроэнергию. Если это связано со 
сложной финансовой ситуацией, предо-
ставляем возможность внесения платы в 

рассрочку. Чтобы получить реструктури-
зацию долга, достаточно обратиться по 
адресу, указанному в квитанции на опла-
ту электроэнергии, – комментирует от-
работанную практику директор филиала 
Султан Цечоев. – Другое дело если потре-
битель имеет стабильный доход, но пред-
почитает просто не платить за энергоре-
сурсы. В этом случае компании приходится 
применять все разрешенные российским 
законодательством рычаги воздействия.

Есть динамика и в борьбе с энерговора-
ми: за 9 месяцев т.г. специалистами «Ин-
гушэнерго» составлено 164 акта безучетного 
потребления 3 628 млн кВт.ч на сумму 11,6 
млн рублей. Выявлено 22 потребителя, осу-
ществляющего бездоговорное потребление, 
составлены акты на сумму 7,8 млн рублей 

с объемом 1,4 млн кВт.ч.
Хорошими помощни-

ками в этой работе счи-
тают представителей 
СМИ. Когда рядом с 
энергетиками съемоч-
ная группа местного 
телевидения, то визит 
к злостному непла-
тельщику приобретает 
особый эффект. Люди 
готовы примириться 
со своей недобросо-
вестностью как потре-
бителя, но не согласны, 
чтобы это стало досто-
янием общественности: 
соседей, односельчан, 
родственников. Такие 
совместные акции по-
лучили свое емкое на-
звание: «СМИ против 
энерговоров».

Ну а акция «Стоп, энерговор!» с при-
влечением молодых специалистов фи-
лиала «Ингушэнерго», студентов вузов, 
волонтеров, напоминает потребителям, 
что электроэнергия – это тоже товар. Об 
этом гласят и «громкие» стикеры, преду-
преждающие окружающих о соседстве 
с энерговором.

В рейдовых мероприятиях задействован 
практически весь аппарат филиала.

Елизавета Загиева

«Лучшая пресс-служба» 
среди федеральных 
компаний ТЭК!
 

Победителей конкурса «МедиаТЭК» 2017 
г. определял Экспертный совет, возглав-
лял который пресс-секретарь Президента 
России Дмитрий Песков. В номинации 
«Лучшая пресс-служба» в категории «Фе-
деральные компании ТЭК» победило ПАО 
«МРСК Северного Кавказа». На суд авто-
ритетного жюри пресс-служба компании 
вынесла комплекс проектов под общим 
названием «Кавказ без потерь». В него 

вошли акции «СМИ против энергово-
ров», «Да будет свет!», «Черный список 
неплательщиков», конкурсы «Подскажем 
потребителю», «Наш лучший контро-
лер», «Район без потерь» и многие другие 

Наш чемпион!

Электромонтер филиала МРСК Се-
верного Кавказа – «Севкавказэнер-

го» Юрий Сикоев завоевал две золотые 
медали на чемпионате Европы по дзюдо в 
личных и командных соревнованиях. 

Чемпионат проходил в городе За-
гребе вХорватии, куда прибыло около 

тысячи  дзюдоистов из 32 стран мира. 
Выступая в составе сборной России, 
энергетик-спортсмен показал самый 
лучший результат в весовой категории 
66 кг (возраст участников - 50-55 лет). 
С победой чемпиона поздравил лично 
генеральный директор МРСК северно-
го Кавказа Юрий Зайцев, который при 
встрече вручил герою памятные наруч-
ные часы и благодарственное письмо.

«Энерговызов» 
    брошен форумчанам

В Пятигорске на площадке Се-

веро-Кавказского молодежного форума 
«Машук-2017» представители «Россетей», 
МРСК Северного Кавказа и ее филиа-
ла «Ставропольэнерго» для участников 
форума организовали энергетический 
квест «Энерговызов-2017». Специально 
для этого в Пятигорск прибыли молодые 
специалисты восьми межрегиональных 
сетевых компаний группы «Россети» 
со всей страны. В развлекательно-деловой 
энергоигре приняли участие семь команд 
от субъектов СКФО. Отдельную команду 
сформировали руководители делегаций 
субъектов СКФО. Они и победили в рав-
ной борьбе.
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В городах Ингушетии, где почти все знают друг друга, весть, что энергетики вышли в очередной рейд по выявле-
нию должников или энерговоров, разносится моментально. Может, поэтому к концу 2017 года филиал МРСК Север-
ного Кавказа – «Ингушэнерго» переломил непростую ситуацию, сложившуюся с неплатежами и потерями в сетях. 

Журналисты Ингушетии 
заодно с энергетиками

Рассудит «Электронное правосудие»
ристы Группы по правовым во-
просам по Ставропольскому 
краю Департамента правового 
обеспечения ПАО «МРСК Се-
верного Кавказа» хорошо знают 
цену бессонным ночам и напря-

женным судебным заседаниям, требующих 
четкости фактов и глубины анализа. Потому и 
впечатляют результаты их деятельности - как 
по качественному, так и по количественному 
измерению. И в канун Нового года есть о чем 
рассказать.

Почти 2 млн руб. задолженности за бездо-
говорное потребление электроэнергии успеш-
но взыскано по 12 исковым заявлениям, по-
данным в этом году. Еще 1,14 млрд руб. по 
114 искам юристы пытаются принудительно 
вернуть через арбитражные суды Красно-
дарского и Ставропольского краев – все это 
задолженность за услуги по передаче элек-
троэнергии и санкции за нарушение обяза-
тельств по договорам. Стоит добавить, что за 
несвоевременную оплату задолженности за 
оказанные услуги по передаче электроэнергии 

специалистами Группы уже сегодня взыскано 
более 46 млн рублей штрафных санкций.

«В нашей команде работают люди 
с большим опытом работы в энергокомпании, 
которыми успешно проведен ряд прецедент-
ных споров, – говорит руководитель Группы 
по правовым вопросам по Ставропольско-
му краю ДПО «МРСК Северного Кавказа» 
Елена Губарева. – Постоянные переговоры 
с должниками, своевременная подготовка 
претензий по оплате долга, а также контроль 
проведения оплаты помогают специалистам 
филиала улучшать состояние платежной дис-
циплины».

Работа юристов не ограничивается толь-
ко офисом и залом суда. Хотя и там прихо-
дится отстаивать интересы Общества порой 
на 5-6 заседаниях в день. Чтобы судебный 
процесс прошел успешно, необходимо каче-
ственно подготовиться к нему. Нередко по 
спорам, касающимся установления принад-
лежности объектов электроэнергетики, сов-
местно с сотрудниками технических служб 
филиала специалистам Группы приходится 

выезжать на места их расположения.
«Определяем протяженность трасс ЛЭП, 

визуальное состояние объектов, их наличие 
в натуре, устанавливаем собственников ли-
ний, проходящих по спорной территории, - 
рассказывают юристы. – Доводилось иногда 
по сугробам пробираться к необходимым 
объектам».

Как считает Елена Губарева, чтобы был ре-
зультат, важно задействовать все возможные 
способы, в том числе и комплекс автомати-
зированных средств. Так, сегодня юристы 
активно используют «Электронное правосу-
дие» на официальном сайте Арбитражного 
суда Ставропольского края: подают исковые 
заявления, апелляционные и кассационные 
жалобы, в онлайн режиме отслеживают ход 
рассмотрения дела на всех его этапах.

«Нашими специалистами применяется пра-
вовая система «Консультант+», непрерывно 
ведется мониторинг внесенных изменений в 
действующее законодательство. При рассмот-
рении дел руководствуемся единообразной 
судебной практикой вышестоящих судов», – 

говорит руководитель Группы по правовым 
вопросам по Ставропольскому краю.

Многими признано: среди мер по сокра-
щению размера задолженности потреби-
телей самой продуктивной остается пре-
тензионно-исковая работа. Большая часть 
контрагентов после предъявления исковых 
заявлений в добровольном порядке, причем 
в полном объеме оплачивают и задолжен-
ность, и штрафные санкции. 

«Претензионно-исковая работа – одно из 
приоритетных и важных направлений дея-
тельности филиала «Ставропольэнерго». От 
ее правильной организации и эффективно-
сти зависит не только прибыль компании, но 
и стабильность хозяйственной деятельности 
Общества и, как следствие, устойчивость де-
ловой репутации предприятия», – отметил 
Игорь Демчак, директор филиала МРСК Се-
верного Кавказа – «Ставропольэнерго».

Во многом благодаря труду и усердию 
юристов компания чувствует себя уверенно 
и надежно.

 Наталья Ляхова
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Люди, встречи, 
результат…

В 2017 году все, кто наблюдал за ра-
ботой руководителя компании Юрия 
Зайцева, не переставал удивляться: 
когда он все успевает? 

Дагестан. Первая встреча с новым 
руководителем региона Владимиром 
Васильевым, затем - участие в заседа-
нии межрегиональной рабочей группы 
по проблемам ТЭК округа во главе с 
Львом Кузнецовым. А на слыедующий 
день – Чечня. Здесь – новая подстанция 
Курчалой, встреча с вице-премьером и 
сотрудниками «Чеченэнерго», теплая бе-
седа в вузе со студентами… Казалось бы, 
только что в Пятигорске на совещании 
по проблемам ТЭК в округе с участием 
замминистра энергетики РФ Вячеслава 
Кравченко, и вот уже в Москве у гене-
рального директора «Россетей». Вчера 
еще награждал победителей конкурса 
«Лучший контролер», а сегодня защища-
ет интересы компании на Совете рынка 
в российской столице… 

Количество разноплановых рабочих 
встреч, совещаний, переговоров, кото-
рые он провел в этом году, сложно уло-
жить в голове – по нескольку в день, с 
разной тематикой. 

Все субъекты СКФО Юрий Зайцев 
посетил неоднократно – встречался с 
людьми, инспектировал объекты, об-
суждал с главами проблемы, которые 
в каждом регионе очень специфичны. 
Каждая из встреч – результативна. 
Каждое выступление – в защиту ин-
тересов компании и электросетевого 
комплекса. При этом – открытость и ис-
креннее уважение к руководству регио-
на. Наверное, стоит сказать о том, что за 
время своего пребывания в компании 
Юрий Викторович понемногу освоил 
все специальности, которые так или 
иначе относятся к энергетике. И энерге-
тики это оценили по достоинству. И как 
не оценить - у компании есть результат, 
позитивная динамика налицо по всем 
направлениям. И это, пожалуй, глав-
ный итог уходящего года. И хороший 
повод, чтобы сказать друг другу теплые 
слова за новогодним столом. 
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е зря в народе диспетчеров назы-
вают спокойными людьми неспо-
койной профессии. На них – груз 
ответственности за оперативное 
управление электрическими се-

тями, за обеспечение бесперебойного и 
качественного электроснабжения потре-
бителей. Постоянный контроль режимов 
функционирования оборудования, при-
ем и систематизация заявок на вывод из 
работы оборудования или отключение 
отдельных потребителей, приём заявок от 
абонентов – все это в надежных руках спе-
циалистов. 

Для диспетчерской службы не бывает 
праздников и выходных. А новогодние дни, 
пожалуй, самое напряженное время: жи-
тели, от мала до велика, готовятся к празд-
никам. И огни, зажженные на новогодних 
елках, не должны гаснуть. В этот период от-
меняются все плановые работы на объектах, 

под особым контролем 
заявки по сети 0,4 кВ. 

Диспетчеры любят 
называть себя «вой-
сками стратегического 
назначения»: в случае 
аварийного отключения 
сразу мобилизуют все 
силы и средства, мгно-
венно включаются в ра-
боту. Начальник диспет-
черской службы Центра 
управления сетями Вла-
димир Павленко, вспо-
миная о напряженных 
новогодних выходных, 
не раз проведенных на 
рабочем месте почти за 40 лет трудовой дея-
тельности в филиале МРСК Северного Кав-
каза – «Севкавказэнерго», вспоминает: «Од-
нажды во время одного из моих дежурств, 

буквально за 30 минут 
до Нового года, снеж-
ный шторм обесточил 
целый район. Теле-
фоны разрывались от 
звонков. Оперативные 
бригады не успевали 
восстановить электро-
снабжение. Чтобы люди 
все же смогли встре-
тить Новый год, запи-
тывали потребителей 
по резервным схемам, 
потом уже – ремонт 
линий. Бывали и курье-
зы. Например, жители, 

запуская фейерверки, не раз повреждали 
воздушные линии электропередачи. Так что, 
когда все встречают Новый год, ремонтным 
бригадам приходится дежурить, оперативно 
устраняя повреждения».

За последние годы в практику входит вне-
дрение современных инновационных техно-
логических решений, повышающих эффек-
тивность работы диспетчеров и аварийных 
бригад. Осуществляется телемеханизация 
и компьютеризация процессов, которые в 
дальнейшем позволят диспетчеру прямо с 
диспетчерского пункта полностью наблю-
дать за работой оборудования и оперативно 
управлять им. 

В целом же, подводя итоги уходящего 
года, можно сказать: специалисты филиала 
«Севкавказэнерго» продемонстрировали 
готовность к выполнению работы любой 
сложности в любое время суток. 

Анжела Гасиева

ля филиала МРСК Северного Кавказа – «Каббал-
кэнерго» одинаково важен каждый потребитель – вне 
зависимости от формы собственности. С 2013 года 
энергетики практически в два раза сократили сроки 
технологического присоединения потребителей мощ-

ностью до 150 кВт, а усредненная цена стоимости технологиче-
ского присоединения для всех категорий потребителей за 5 лет 
снижена более чем в 10 раз. 

С начала текущего 
года филиал «Каб-
балкэнерго» осуще-
ствил множество 
т е х н о л о г и ч е с к и х 
присоединений. Сре-
ди них комплекс по 
выращиванию се-
мян, нефрологиче-
ский центр, здание 
УФСИН, пожарная 
часть, светофорные 
объекты, в том числе 
по федеральной ав-
тодороге. 

Благодаря испол-
ненным энергетика-
ми обязательствам 
по технологическо-
му присоединению, 
реализована воз-
можность функци-
онирования кон-
сервного завода, 
производс твенных 
баз, насосных станций, объектов придорожного сервиса, де-
ревообрабатывающих производств, крестьянско-фермерских 
хозяйств, дробилок, консервных заводов, мечетей, тепличных 
комплексов, цехов, магазинов, плодовых садов, базовых станций 
сотовой связи и многого другого. В филиале МРСК Северного 
Кавказа – «Каббалкэнерго» прекрасно понимают, что улучше-
ние инвестиционного климата в Кабардино-Балкарии – это ко-
мандная работа, а потому значительные усилия направлены на 

сокращение сроков и упрощение самой процедуры техприса. 
И эти усилия были отмечены.

На состоявшемся 2 ноября на площадке МРСК Северного 
Кавказа заседании рабочей группы по оценке эффективности 
процедур по технологическому подключению Минэнерго РФ и 
АНО «Агентство стратегических инициатив по продвижению 
новых проектов» была представлена динамика в достижении 
целевых показателей за полгода работы в разрезе регионов. Сре-

ди субъектов СКФО в 
ТОП 15 регионов-ли-
деров вошла Кабарди-
но-Балкария. 

Особый акцент сде-
лан на принятии регио-
нальными органами 
власти распорядитель-
ных документов об 
упрощении процедуры 
получения разрешения 
на проведение работ по 
строительству объектов 
энергетики, решении 
вопросов, связанных с 
оформлением земель-
ных участков, что в 
значительной степени 
влияет на сокращение 
сроков технологиче-
ского присоединения 
новых объектов. Также 
шла речь о повышении 
уровня компьютерной 
грамотности населения 

с целью более активного использования ими интернет-ресурсов для 
оформления документов на техприс. 

Несмотря на достижение показателей целевых моделей, работа 
по их улучшению продолжается. Итоги этой работы в российских 
регионах должны быть озвучены в декабре на заседании Консульта-
тивной комиссии Государственного совета под председательством 
Президента Российской Федерации Владимира Путина.      

Ольга Акулина
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В Махачкале на 
улице Абубакарова…

Получить услуги дагестанских энергокомпа-
ний теперь можно в режиме «одного окна». При-
ем на улице Абубакарова ведут пять консультан-
тов. Сотрудники сетевой и энергосбытовой 
компаний примут и выдадут документы: на техп-
рисоединение, заключение договора энергоснаб-
жения, откроют лицевой счет, помогут с оформ-
лением заявки на установку или замену прибора 
учета. Здесь же установлена «информационная 
стена» с образцами и техописанием однофазных 
и трехфазных приборов учета, а также стенд с 
нормативной документацией и образцами до-
кументов. Прием оплаты за технологическое 
присоединение и потребляемую электроэнергию 
осуществляется в кассе ЦОП.

Наши «войска 
стратегического назначения» 

Кабардино-Балкария – 
в ТОПе 15 регионов-лидеров 

За тяжелой дверью с кодовыми замками одной из главных служб, куда посторонним вход строго воспрещен, все-
гда кипит работа, не умолкают телефоны, работает рация, раздаются распоряжениями, идут горячие сводки. 
Это - диспетчерская служба Центра управления сетями филиала МРСК Северного Кавказа – «Севкавказэнерго».

И это потому, что филиал МРСК Северного Кавказа – «Каббалкэнерго»  в 2017 году – 
один из лучших по подключению к электрическим сетям 

Н
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Северная Осетия: 
даешь консолидацию 

электросетей!
Во Владикавказе на заседании Наблюдатель-

ного совета Республики Северная Осетия-А-
лания – «Россети» подписан договор передачи 
электросетевого имущества Дигорского района 
в безвозмездное пользование МРСК Север-
ного Кавказа. В итоге в эксплуатацию сетевой 
компанией принято 24 трансформаторных 
подстанции общей мощностью 8,68 МВА, воз-
душные линии протяженностью 82,37 км раз-
личного класса напряжения. Следующий этап 
консолидации - передача электросетей Моз-
докского, Ардонского, Правобережного и части 
Пригородного районов. 

Не платят – взыщем!
За 11 месяцев 2017 года группой компаний 

МРСК Северного Кавказа, включая управляе-
мые энергосбытовые Общества, подано 35 914 
исков о взыскании задолженности по основ-
ным видам деятельности на сумму 12,24 млрд. 
руб., в пользу Обществ приняты судебные 
акты по 26 325 делам на сумму 4,11 млрд. руб. 

В правоохранительные органы направлено 
108 обращений по факту невыполнения дого-
ворных обязательств по оплате за оказанные 
услуги по поставке э/э в отношении наиболее 
крупных должников.

Специалисты 
«Ставропольэнерго» 
- эксперты форума 

«Энергия молодости»
Форум «Энергия молодости» объединил 

около 100 участников: старшеклассников, 
проходящих обучение в энергогруппах 
«Надежная смена», студентов и молодых 
специалистов энергетической отрасли 10 
регионов России. Специалисты филиала 
МРСК Северного Кавказа – «Ставрополь-
энерго» выступили на форуме экспертами 
в оценке работы участников над кейсом 
«Развитие объединенной энергосистемы 
Юга и Ставропольского края с перспек-
тивой до 2022 года», а также инженерных 
решений Всероссийской конкурсной про-
граммы «Энергия старта». 

Новое в системе 
расчетов

МРСК Северного Кавказа (его управляе-
мыми Обществами) в этом году внедрены 
и используются все возможные безналичные 
и дистанционные способы оплаты, в том 
числе с помощью системы Сбербанк «Он-
Лайн», сервиса «Личный кабинет», размеще-
ния устройств самообслуживания, а также 
устройств, обеспечивающих возможность 
оплаты безналичным путем (с применением 
POS-терминалов). 

Также компания имеет самую разветв-
ленную сеть действующих пунктов приема 
платежей, которую продолжает развивать 
и расширять, в том числе с помощью привле-
чения платежных агентов. 

Имеющаяся информационная база данных 
потребителей является наиболее полной и до-
стоверной. 
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итуация с долгами, которая 
возникла в дагестанском 
поселке «Караман» по вине 
недобросовестных потре-
бителей, объединила жи-

телей трех улиц в порыве заставить 
платить нерадивых соседей, которые 
запитаны от одного трансформатора. 
Жители поселка добровольно произ-
вели отключение трансформатора, 
тем самым обесточив свои дома и 
дома несговорчивых соседей. Добро-
вольная акция жителей п. Караман 
продолжалась длительное время. На 
момент приезда контролеров энер-
госбытовой компании уже сутки жи-
тели данной улицы оставались обес-
точенными. Проводить повторное 
отключение во время рейда уже не пришлось.

Ситуацию было решено обсудить в адми-
нистрации поселка на совместной встре-
че жителей и работников энергосбытовой 
компании. «Переубедить» новых поселенцев 

удалось. Долг в размере 304 тыс. руб. был пол-
ностью погашен, а в дальнейшем обеспечена 
своевременная оплата.

Более того, коллектив ПАО «Дагестанская 
энергосбытовая компания» во главе с 
управляющим директором Магди Гити-

новым пошел дальше и провел 
показательную акцию по улуч-
шению платежной дисциплины 
потребителей электроэнергии в г. 
Махачкале.

Сотрудники энергосбыто-
вой компании на своем при-
мере продемонстрировали, что 
за израсходованный ресурс 
нужно рассчитываться вовре-
мя. Энергетики коллективно 
посетили Махачкалинское 
городское отделение ПАО 
«ДЭСК» (ул. Радищева, 4) и в 
кассах произвели оплату за по-
треблённую ими электроэнер-
гию. При этом управляющий 
директор компании Магди Ги-

тинов сам провел разъяснительные бе-
седы с абонентами, которые в этот день 
пришли в главный зал МГОЭ для реше-
ния своих вопросов.

Тимур Магомаев

озяйка накопила приличную 
сумму долга, в итоге помещения 
отключили от электроснабже-
ния. Но пользоваться 
благами цивилизации 

эта семья не прекратила – в обе-
их квартирах продолжал гореть 
свет. Незаконно подключенный! 

К решению вопроса были при-
влечены правоохранительные 
органы. После трехчасовой «оса-
ды» энергетикам наконец уда-
лось осмотреть приборы учета 
и официально зафиксировать 
факт самовольного подключе-
ния к сети. В итоге обе кварти-
ры были обесточены, доступ к 
приборам учета электроэнер-
гии опломбирован. Участковый 
уполномоченный полиции отдела 
полиции № 2 Управления МВД 
России по городскому округу 
Нальчик составил протокол об 
административном нарушении. 

Стоит отметить, что за время 

незаконного потребления энергоресурса 
общий долг за электроэнергию по двум 
«злополучным» квартирам увеличил-

ся до 92,5 тыс. рублей без учета 28,8 тыс. 
рублей пени. Оставшись без света, соб-
ственница квартир в двухдневный срок 

погасила 51,7% своего 
огромного долга. В де-
нежном эквиваленте это 
61,5 тыс. рублей. Тем са-
мым задолженность по 
одному лицевому счету 
была погашена в полном 
объеме, энергоснабже-
ние в одной из квартир 
было возобновлено.

На сегодняшний день 
погашенная задолжен-
ность составляет 87% и 
рассматривается возмож-
ность реструктуризации 
оставшегося долга на срок 
до трех месяцев. Но, по 
словам «главной героини», 
она сделает все возмож-
ное, чтобы встретить Но-
вый 2018 год без долгов. 

 Татьяна Гедгагова

ачастую и на самих щитах установлены замки, ключи от 
которых жильцы предоставлять отказываются. И, тем не 
менее, и это препятствие энергетики преодолевают…

Жители многоквартирного дома на ул. Весенней, 
15 накопили наибольший суммарный долг за потреб-

ленную электроэнергию среди всех многоэтажек города Вла-
дикавказа. Общий долг дома, где числится 367 абонентов 
гарантпоставщика, достиг 1,5 млн руб.! Из них 1,2 млн руб. 
сформировались по показаниям индивидуальных приборов 
учета и 300 тыс. руб. - за электроэнергию, потребленную на об-
щедомовые нужды. До проведения регулярных рейдовых меро-
приятий по указанному адресу ситуация с неплатежами была 
еще более критичной. Однако, после того как бригады электро-
монтеров стали ежемесячно обесточивать квартиры злостных 
неплательщиков, общую сумму долга удалось сократить вдвое. 
В отношении всех остальных недобросовестных абонентов 
юридическим отделом АО «Севкавказэнерго» поданы иски на 
принудительное взыскание задолженности в суды различных 
инстанций.

Казбек Магкеев

Закрепить позитив
В 2017 г. АО «Калмэнергосбыт» добилось 

устойчивой положительной динамики в 
сборе платежей и снижении дебиторской 
задолженности потребителей электро-
энергии. По итогам 10 месяцев т.г. реализа-
ция электроэнергии конечным потребите-
лям составила 101,95% при оплате 101,20%. 
Дебиторская задолженность с начала года 
снизилась на 15,75 млн рублей.

Что позволило достичь таких ре-
зультатов? Во главу угла региональный 
гарантпоставщик ставит эффективное 
взаимодействие с различными группами 
потребителей: бюджетными организа-
циями, сельхозтоваропроизводителями, 
промышленными и непромышленными 
предприятиями, предприятиями ЖКХ 
и населением. Подключает региональ-
ные СМИ, мобилизует социальные сети, 
наладило рабочее взаимодействие с ру-
ководством администраций районных 
муниципалитетов Калмыкии, оперативно 
проводит претензионно-исковую работу.

Управляющим директором АО «Кал-
мэнергосбыт» Игорем Деревенченко 
поставлена задача закрепить положи-
тельную тенденцию по снижению деби-
торской задолженности и завершить 2017 
год со 100-процентным выполнением 
контрольных показателей по реализации 
и оплате электроэнергии по всем группам 
потребителей.

Аксен Хараев

Потребитель против 
неплательщика

Поймать с поличным 
и обесточить

Сквозь замки и решётки…

Кажется, схема проста: нет оплаты – нет света. Но в ходе рейдовых мероприятий происходило невероятное…

Практически спецоперацию провели сотрудники отдела экономической безопасности АО «Каббалкэнерго» и Нальчикского энер-
госбытового отделения для того, чтобы поймать с поличным собственницу двух квартир в многоквартирном доме Нальчика.

Основным препятствием, с которым порой сталкиваются сотрудники АО «Севкавказэнерго» при проведении рейдовых мероприятий 
в многоквартирных домах - решетки и двери, ограничивающие доступ к щитам учета электроэнергии на лестничных площадках.
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Горячая зима 
«Чеченэнерго»

Конец года выдался особенно «жарким» для 
энергетиков Шалинских районных электриче-
ских сетей АО «Чеченэнерго». Для усиления ра-
боты с должниками в районе сформировано 20 
рейдовых групп и выездных бригад по отклю-
чению от электроснабжения объектов недо-
бросовестных потребителей. На протяжении 
двух недель они проводят подворовые обходы 
населения. За это время сборы за потреблен-
ную электроэнергию достигли почти 8 млн руб. 
За регулярную просрочку платежей от света 
«отрезаны» 210 абонентов. Большинство из 
них не платили по счетам свыше трех месяцев. 
Выявлено 22 случая хищения электроэнергии, 
по которым составлены акты на 780 тыс. руб.

Как отмечают в АО «Чеченэнерго», благода-
ря активной информационно-разъяснитель-
ной работе в СМИ люди стали понимать, что 
электроэнергия – это тот же товар, за который 
надо платить, а незаконное подключение к се-
тям приравнивается к воровству.

Лариса Бисаева

«Сборы выросли, 
долги погашены!»
Уходящий год для АО «Карачае-

во-Черкесскэнерго» наверняка станет 
памятным. После нескольких лет «депрес-
сии», когда суммарная дебиторская задол-
женность абонентов только нарастала, в 
2017 году руководству и коллективу в тече-
ние десяти месяцев удалось не только вы-
полнить план реализации электроэнергии, 
но и добиться погашения 5,6 млн рублей 
задолженности, накопленной в предше-
ствующие годы. Сотрудники городских и 
районных ЭСО так старались, что оплата 
абонентами частного сектора достигла ста-
бильности. 

С первых рабочих дней 2017 года прак-
тически ежедневно специалисты уходили 
в рейды по выявлению энерговоров. Не об-
ходили стороной и многоквартирные дома, 
где отмечался высокий уровень потерь во 
внутридомовых сетях. Такая настойчи-
вость и усердие дали результат. С начала 
года объем сверхнормативного потребле-
ния электроэнергии на общедомовые ну-
жды снизился на 60%! Жильцы многоэта-
жек, уличенные в незаконном потреблении 
электроэнергии, стали осознавать: их дей-
ствия – это воровство, за которое непре-
менно наступит наказание. 

100-процентная оплата за энергоресурс, 
отпущенный потребителям-физическим 
лицам, 100,18% - по всем категориям по-
требителей - вот итоги 10 мес. 2017 года 
АО «Карачаево-Черкесскэнерго».

Луиза Байалиева
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Урупский район – 
против энерговоров

Как только был дан старт конкурсу «Район без 
потерь», письма с подробным описанием его 
целей, задач и условий участия ушли в мини-
стерство промышленности и торговли Карачае-
во-Черкесии, главам администраций всех муни-
ципальных образований республики. В самом 
филиале ежемесячно заседала специально со-
зданная комиссия. Принимали во внимание все: 
проведение главами районов сходов граждан, 
их встречи с представителями ТСЖ и управ-
ляющими компаниями, на которых должна 
была доводиться информация о необходимости 
своевременной оплаты за услуги ЖКХ и недо-
пущение хищений электроэнергии, совместные 
рейдовые мероприятия с энергетиками.

Урупский муниципальный район КЧР 
по результатам рейтинга занимал верхнюю 
строчку четыре раза. И вот окончательный 
вердикт: местная администрация – лучшая по 
итогам года. Район, кстати, непростой в гео-
графическом отношении – самый отдаленный, 
граничит с Краснодарским краем в горной 
части Карачаево-Черкесии на высоте около 
1000 м над уровнем моря, при этом две трети 
территории заняты лесами. Несмотря на слож-
ный рельеф, промышленность здесь остается 
ведущей отраслью. В районе функционирует 
несколько крупных предприятий республики, 
в том числе ЗАО «Урупский ГОК» и многопро-
фильное фармацевтическое предприятие ОАО 
«Флора Кавказа». Здесь работают более 60 кре-
стьянско-фермерских хозяйств и около 8 тыс. 
личных подсобных хозяйств. Надежное энер-
госнабжение всех этих потребителей, а также 
23 тыс. населения района обеспечивает коллек-
тив Урупских РЭС.

По словам начальника Урупских РЭС Вла-
димира Гайворонюка, с администрацией рай-
она сложились конструктивные отношения: 
инициативы энергетиков всегда находят под-
держку у руководства муниципального об-
разования. Поэтому и конкурс «Район без по-
терь» был поддержан администрацией района, 
а победа в ней – общая заслуга энергетиков и 
органов муниципальной власти. 

В итоге благодаря планомерной рабо-
те специалистов РЭС по выявлению фак-
тов неучтенного энергопотребления, почти 
100-процентному съему показаний с приборов 
учета потребителей, разъяснительной работе 
с населением, урупские энергетики показали 
наилучшую динамику по снижению потерь в 
сетях. В октябре потери электроэнергии здесь 
составили 12,97%, что ниже аналогичных 
показателей прошлого года на 2,41%. Специ-
алисты РЭС в течение года выявили недобро-
совестных потребителей, нанесших самый 
большой ущерб электросетевой компании, 
- двух юридических лиц из с. Курджиново, 
которые незаконно потребили 710 тыс. кВт.ч 
электроэнергии на сумму 1,8 млн рублей. 

Совместно с энергетиками и администра-
ция муниципального образования во главе с 
Алексеем Шутовым прилагала все усилия для 
того, чтобы предотвратить хищения электро-
энергии и улучшить ситуацию с платежами 
за потребленные энергоресурсы. А вся сов-
местная работа администрации и энергетиков 
широко освещалась в муниципальной газете 
«Новости Урупа». Участие же в мероприятиях 
по выявлению незаконного потребления элек-
троэнергии сотрудников полиции позволяло 
привлекать нарушителей к административной 
ответственности.

Надежда Алакаева

Каякентский район – 
так держать!

Уровень потерь в электрических сетях АО «Да-
гестанская сетевая компания» на территории 
Каякентского района по итогам 2017 года со-
ставил 23% (при плане 28,1%) - немногим менее 
17 млн 400 тыс. кВт.ч. Это почти на 1,5% ниже 
прошлогодних показателей. Цифра с каждым 
месяцем снижается. Причина - комплексная 
работа, которую проводят в этом направлении 
руководство «Дагестанской сетевой компании» 
в лице управляющего директора Муртазали 
Гитинасулова, специалисты Каякентских рай-
онных электрических сетей, возглавляемых 
Эльбрусом Казбековым при активном содей-
ствии главы района Магомедэмина Гаджиева.

В ходе рейдов в рамках акции «Стоп, энер-
говор!» в районе выявлено 12 фактов неучтен-
ного потребления электроэнергии (в 2016-м 
- 151 случай) соответственно похищено более 
215,5 тыс. кВт.ч. Так что в районе постепенно 
сходит на нет число энерговоров.

Переломить ситуацию помогли и два сель-
ских схода с участием энергетиков и руко-
водства района. Способствовала снижению 
потерь в электросетях техническая работа 
по улучшению качества электроснабжения. 
В 2017-м отремонтирована ВЛ-10 кВ, фидер № 1 
от ПС-35/10 кВ «Каякент» с заменой 42 железо-
бетонных опор и 3 км провода АС 35 на АС 50.

Каякентский район - один из первых, где 
полностью завершена установка приборов уче-
та электроэнергии в рамках Комплексной про-
граммы по снижению сверхнормативных по-
терь. В 2017 г. установлено 675 приборов учета, 
это почти вдвое больше, чем в прошлом году. 
Все счетчики работают в рамках единой авто-
матизированной системы. Это позволяет опе-
ративно получать достоверные показания при-
боров и вести корректный учет потреблённой 
электроэнергии, а, значит, в скором времени 
снизить до минимума уровень потерь в сетях.

Александра Дудченко

Назван «Район без потерь»!
ак вовлечь органы власти на местах в решение вопросов, связанных со снижением уровня 
сверхнормативных потерь в электросетях и укреплением платежной дисциплины потреби-
телей? МРСК Северного Кавказа выбрала нестандартный путь – объявила конкурс «Район без 
потерь», чем и постаралась заинтересовать муниципалитеты. Получилось ли?

Без сомнения, да! И уже лучшие районы определены практически во всех субъектах СКФО. 
Победители будут награждены благодарственными письмами компании, а в адрес глав республик уйдут 

официальные обращения с ходатайством отметить коллективы муниципальных образований, добивших-
ся наилучших результатов. Ценные призы от генерального директора МРСК Северного Кавказа Юрия 
Зайцева станут приятным сюрпризом и доброй памятью для тех, кто изо всех сил старался помочь энерге-
тикам в решении общих проблем. Справедливости ради стоит заметить, что во многих районах-победи-
телях решающую роль в достижении результата сыграли именно сотрудники и руководители РЭС и ЭСО, 
за что им отдельное спасибо! Они настоящие патриоты своего дела и своей малой родины.

К

Ахмед Магомедов – 
за энергетиков

Готовность всесторонне сотрудничать с даге-
станскими энергетиками Ахмед Далгатович 
Магомедов выразил сразу, как возглавил в 
январе 2017 года Гунибский район Дагестана. 
Причем подтвердил ее конкретными делами.

Ежемесячно на аппаратных совещания в 
администрации района, на встречах с активом 
населенных пунктов, входящих в Гунибский 
район, разбирались вопросы своевременной 
оплаты за электроэнергию - как населением, так 
и бюджетозависимыми предприятиями. Ахмед 
Далгатович заострял проблему неплатежей, 
встречаясь с жителями с. Гуниб, с. Чохский, 
с Нижний Кегер и многими другими. Кроме 
того, в начале года глава Гунибского района 
обсудил с управляющим директором ПАО «Да-
гестанская энергосбытовая компания» Магди 
Гитиновым вопросы своевременного внесения 
текущих платежей, согласовал план работы 
администрации района и дагестанского гарант-
поставщика в части погашения задолженности 
за электроэнергию.

Тесное сотрудничество энергетиков и руко-
водства Гунибского района позволило муници-
пальному образованию стать одним из лучших в 
части платежной дисциплины. Оплата за 10 ме-
сяцев т.г. - более 51,4 млн руб. (86,5%), в том чис-
ле по населению – 35,4 млн руб. (80,2%), из рес-
публиканского бюджета – 5,6 млн руб. (96,5%), 
местного бюджета – 7,02 млн руб. (105,3%).

Тимур Магомаев

Моздокский район: уровень потерь – 6 процентов!
«Мы оказывали поддержку и 
принимали активное участие в 
проведении рейдов по выявле-
нию хищений электроэнергии и 
должников, организации встреч 
с ТСЖ и управляющими компа-
ниями. На сходах граждан под-
нимали вопросы, связанные с 
задолженностью за электроэнер-
гию, обсуждали последствия 
энерговоровства», - рассказал 
глава МО Моздокский район Гу-
гиев Геннадий Анатольевич.

И цифры это подтверждают. 
Уровень потерь электроэнергии 

в зоне ответственности Моздок-
ских РЭС, а это 25 населенных 
пунктов с 11,574 тыс. жителей, 
и в октябре, и за 10 месяцев т.г. 
составил 6%. Платежная дисци-
плина всех категорий потреби-
телей также на высоте. Уровень 
оплаты в энергосбытовом отде-
лении г. Моздок – ст. Луковская 
зафиксирован на отметке 100,2%, 
в Моздокском ЭО – 93,8%. 

Не случайно Моздокский 
район дважды выходил победи-
телем промежуточных итогов 
конкурса «Район без потерь» - у 

него наименьший уровень по-
терь электроэнергии в сетях и 
наилучшая платежная дисци-
плина в республике. Комиссия, 
состоявшая из представителей 
филиала МРСК Северного Кав-
каза - «Севкавказэнерго» и сбы-
товой компании АО «Севкав-
казэнерго», была единодушна: 
Моздокский район – лучший! 
И в этом большая заслуга как 
самих энергетиков, так и главы 
муниципального образования 
Геннадия Гугиева.

Анжела Гасиева

13 рейдов – на счету главы Малгобекского района
«Звание лучшей команды года 
в Ингушетии - у коллектива 
администрации Малгобек-
ского района, возглавляемого 
Адамом Цечоевым. Так ре-
шила комиссия филиала «Ин-
гушэнерго».

«Во многом от руководства 
администраций муниципаль-
ных образований и сельских 
поселений зависит, будут 
ли своевременно и в полном 
объеме произведены расчеты 
за энергоресурс. Мы должны 
быть максимально вовлечены 
в решение вопросов развития 
конкретных территорий, и я 
уверен, что снижение уровня 
сверхнормативных потерь и 

укрепление платежной дисци-
плины в их числе», – считает 
Адам Цечоев.

В 2017 году совместно с со-
трудниками администрации 
Малгобекского района энер-
гетики провели 213 рейдов 
по выявлению неучтенного 
потребления, и в 52 из них 
принял участие лично глава 
района. В активе района-побе-
дителя и 22 схода граждан. 

Тесное сотрудничество 
энергокомпании с районной 
администрацией отразилось 
в итоговых данных по сборам 
платежей – за 10 месяцев 2017 
г. оплата потребителей Мал-
гобекского района составила 

157 млн 631 тыс. рублей (63%). 
Статистика платежей по раз-
личным категориям потреби-
телей здесь выглядит следую-
щим образом: уровень оплаты 
населением - 46,78%, что выше 
прошлогодних показателей 
на 20%; потребителями, фи-
нансируемыми из средств 
республиканского и муници-
пального бюджетов, - 104%, 
что на 29,4 млн рублей больше 
в сравнении с аналогичным 
периодом 2016 г.; юридически-
ми лицами, а также финан-
сируемыми из федерального 
бюджета – 66% и 59% соответ-
ственно.

Елизавета Загиева

Согласно решению объеди-
ненной комиссии филиала 
«Каббалкэнерго» и АО «Каб-
балкэнерго» абсолютную по-
беду в конкурсе «Район без 
потерь» среди местных адми-
нистраций Кабардино-Бал-
карии заслуженно одержал 
Майский район. Исполняю-
щий обязанности главы мест-
ной администрации Майского 
муниципального района Сер-
гей Викторович Евтушенко 
приступил к обязанностям не 
так давно, в конце июля т.г.

Несмотря на это возглав-
ляемое им муниципальное 
образование достигло наи-

лучших результатов в сфере 
платежной дисциплины бюд-
жетных организаций, а также в 
связи с низким уровнем потерь 
электроэнергии в сетях и хище-
ний электроэнергии со сторо-
ны жителей. Также оценивался 
уровень и качество взаимодей-
ствия органов местного само-
управления и Майских рай-
онных электрических сетей 
филиала «Каббалкэнерго» в 
обеспечении надежного, без-
аварийного, качественного 
электроснабжения.

Филиал МРСК Северного 
Кавказа – «Каббалкэнерго» 
письмами уведомил о проведе-

нии конкурса Правительство 
Кабардино-Балкарии, которое 
оказало содействие в инфор-
мировании глав районных 
муниципальных образований 
о старте настоящего конкурса, 
его ходе на территории респуб-
лики и подведении промежу-
точных ежемесячных итогов.

«Такой конкурс проводился 
впервые, и мы рады, что наш 
район достиг в нем лидерства, 
поэтому победа особенно 
значима для нас», - сказал на-
чальник Майских районных 
электрических сетей Сергей 
Шаралапов.

Ольга Акулина

Майский район – абсолютный лидер по КБР

На Ставрополье по итогам кон-
курса лучшими из лучших ста-
ли Труновский и Петровский 
районы.

Трижды завоевывал не-
оспоримое лидерство в про-
межуточных этапах конкур-
са Труновский район – зона 
производственной деятельно-
сти Труновских РЭС филиала 
МРСК Северного Кавказа – 
«Ставропольэнерго», возглав-
ляемых Игорем Тарасовым. 

В августе уровень потерь 
удалось снизить на 3,22 %. В 
итоге при плане 17,9 % факти-
ческие потери составили 13,98 
%. На высочайшем уровне здесь 
налажено взаимодействие не 
только с потребителями, но и 
с местным муниципалитетом. 
Администрация Труновско-
го муниципального района во 
главе с Евгением Высоцким 
была отмечена энергетиками 
филиала «Ставропольэнерго» 
как лидер по эффективности 

разъяснительной работы с на-
селением и активной работе 
«горячей линии».

«Тесно взаимодействуем с 
энергетиками РЭСа уже давно, 
- говорит Евгений Высоцкий. - 
За месяц принимаем порядка 
30 обращений от жителей рай-
она, в том числе по вопросам 
энергосбережения и электро-
безопасности, эксплуатации 
приборов учета, тарифов на 
коммунальные ресурсы и их 
экономии. Благодаря совмест-
ной работе нами проведены 
несколько десятков сходов с 
жителями».

В числе лучших оказался 
и Петровский район, два-
жды показавший хорошие 
результаты – уровень потерь 
электроэнергии удавалось 
снизить до 3,5 % от заплани-
рованных показателей. До-
биться весомых итогов помо-
гла не только планомерная и 
активная работа специали-

стов Петровских районных 
электрических сетей во главе 
с начальником Евгением Чир-
ковым, но и тесное взаимодей-
ствие энергетиков с главой го-
родского округа Александром 
Захарченко. 

«С энергетиками у нас по-
хожие задачи – обеспечить 
комфортную жизнь сельча-
нам, - считает Александр За-
харченко, глава Петровского 
городского округа. – В этой 
связи мы тесно взаимодейству-
ем с районными электрически-
ми сетями, стараемся сделать 
жизнь людей благоустроенной 
и качественной. Вместе стре-
мимся, чтобы именно наш рай-
он достигал самых лучших по-
казателей. Рады были принять 
участие в проводимом конкур-
се и соревноваться с другими 
районами – это, безусловно, 
стимулирует в работе и дает в 
итоге наилучшие результаты».

Ольга Чайка

Слаженная работа или один в поле не воин
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алют, народ, народ Пятигорска. Замутили баттл… 
Главный приз - пять треков, просто космос. Нако-
нец-таки появятся фанаты у меня… Низкий поклон 
«Россети» от всех нас, многим дали шанс сейчас про-
явить себя. Это же Кавказ!» - читал со сцены Ренат 

Дадтеев из Владикавказа.
Площадку для исполнителей хип-хопа и других 

направлений организовала МРСК Северного Кавказа, 
она же предложила тему для текстовых баталий – экспе-
римент необычный и, надо сказать, достаточно смелый. 
Условие было лишь одно – никакой ненормативной лек-
сики и политики.

Приветствуя исполнителей из Республики Дагестан, Се-
верной Осетии, Ставропольского края, первый заместитель 
генерального директора МРСК Северного Кавказа Иветта 
Тхакахова отметила: «Мы впервые проводим такое меро-
приятие и, конечно, волнуемся. Самое главное, когда в доме 
тепло, горит свет, чувствуется уют и благополучие. Элек-
тросетевая компания проводит массу акций, направлен-
ных на укрепление платежной дисциплины потребителей, 
открыта для общения с молодежью, с жителями нашего 
региона и всегда готова поддержать талантливых людей». 

«Хочу выразить организаторам огромное спасибо – 
такой баттл проводится впервые в России и выбранная 
тематика должна была быть рано или поздно поднята. 
Рэп должен нести социальную нагрузку. Среди нас, участ-
ников баттла, нет энергетиков, просто мы попытались 
осмыслить суть проблем в электросетевом комплексе и 
донести их до людей», - озвучил свою позицию Максим 
Танцоров из Владикавказа. Максиму 28 лет, рэпом увле-
кается с 13-летнего возраста, сейчас работает автомеха-
ником, пишет тексты, направленные против наркотиков, 
за здоровый образ жизни.

Дмитрий Курчанов, студент отделения информационных 
систем колледжа ИНЭУ в Пятигорска, вообще начал писать 
стихи в стиле рэп с 9 лет. Как считает Дима, если глубоко 
вникнуть в тему, рифма идет сама. Час мозгового штурма 
– и текст готов! На сцене он запросто может подхватить 
разговор и дать достойный ответ сопернику. «Нам бы в 

Юрмале сниматься и получать за это деньги, но профессия 
электрик не дает аплодисментов…», - чеканил слова рэпер.

Исполнители признались, что никогда ранее им не при-
ходилось читать рэп о проблемах энергетики. Пришлось 
искать информацию, вникать, изучать. «В мою светлую го-
лову даже не могло прийти, что я в Пятигорске буду батлить 
энерговоров. Намечается жаркая битва. Участники энер-
гобаттла против воровского клана, чтоб отчитать злост-
ных неплательщиков, я приехал аж с Дагестана. Давайте 
представим себе, что вот тут стоит некий злобный непла-
тельщик по имени Афанасий, - обращался к зрителям Зия-
вутдин Гаджимагомедов (МС Зия). - Афанасий, Афанасий, 
нехороший человек, пожалел ты своих денег и не заплатил 
за свет. Видишь, Афанасий, как тебе люди не рады, из-за та-
ких, как ты, у них ущербы в миллиарды…Афанасий, Афа-
насий, я продолжу свою повесть – ты начал воровать, когда 
потерял свою совесть».

Как отметили члены жюри, выступать без музыкального 
сопровождения, в полной тишине, когда на тебя смотрит 
весь зал, очень тяжело. И, тем не менее, исполнители прояв-
ляли решительность, порой на ходу давая «ответку» сопер-

нику. На баттле встретились шестеро МС, задача которых 
была не сломить дух противника и унизить, как обычно это 
бывает на баттлах, а показать свое мастерство и умение со-
чинять тексты, которые могут вдохновить, тронуть, заста-
вить задуматься. 

Битва, действительно, получилась неожиданно жаркой, и 
выбрать победителей было непросто - даже несмотря на то, 
что в состав жюри вошли известные исполнители: МС Bes 
- Беслан, участник группы «Da Tempo», который заявил о 
себе на всю Россию, заняв призовое место на крупном все-
российском Интернет-баттле, выступал на знаменитой аре-
не «Versus»; Алекс Кемпист – один из самых незабываемых 
голосов нашего региона, человек с неординарной и ориги-
нальной музыкой, Елена Орлова - известная ведущая и во-
калистка, выступавшая на сцене с российскими и зарубеж-
ными звездами такими, как «Boney M», в вокальных шоу во 
Франции, Италии, Швейцарии, Арман G – неоднократный 

победитель вокальных конкурсов «Студенческая весна» и 
многих других, обладатель глубокого баса (одного из самых 
знаменитых на КМВ), совершенно свободно «читает реп» 
как на русском, так и на английском языках. Председателем 
жюри стала Алла Влазнева, которая ранее была редактором 
региональных северокавказских изданий – «Комсомоль-
ская правда», «Аргументы и факты», издателем и главным 
редактором всероссийского журнала «Экспертиза власти», 
автором и ведущей программы «Политическая кухня» на 
ставропольском ГТРК, а сегодня возглавляет Департамент 
по взаимодействию со СМИ МРСК Северного Кавказа. 

Итак, первое место в энергобаттле завоевал Ренат Дад-
теев из Владикавказа (РСО-Алания), на втором – Зия-
вутдин Гаджимагомедов из Махачкалы (Республика Да-
гестан), третье место присудили Вагаршаку Асрияну из 
Пятигорска (Ставропольский край). Ребята получили 
студийный микрофон, микшер, совмещенный с аудиоин-
терфейсом и наушники. Специальный приз Генерального 
директора – сертификат на запись EP-альбома из пяти 
треков торжественно вручила Зиявутдину Гаджимагоме-
дову первый заместитель генерального директора МРСК 
Северного Кавказа Иветта Тхакахова. Зия – как представ-
лен был исполнитель из Дагестана – полнее остальных от-
разил энергетическую тематику в своих выступлениях и 
именно за это был удостоен приза компании. МС Bes был 
так впечатлен талантом Зиявутдина, что во всеуслышание 
пообещал договориться об участии дагестанского реп-
пера на самых знаменитых московских баттл-площадках 
«Versus» и «Слово».

Важно сказать, здорово разрядили напряженную атмо-
сферу конкурса в промежутках между раундами выступ-
ления членов жюри - Армана G, Bes’а, Алекса Кемписта и 
ведущего Артура Арустамова, которые даже тех из зри-
телей, кто не является фанатом рэпа, убедили в том, что это 
настоящее искусство, которое трогает и задевает за живое. 
Кстати, именитые профессиональные рэперы признались, 
что для них некоторые участники поединка стали откры-
тием, а само мероприятие показалось очень интересным и 
заслуживает того, чтобы стать традиционным.

Ирина Запариванная
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В Пятигорске прошел первый в России тематический рэп-баттл, заостривший проблемы в сфере энергетики.
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«Эльбрус», Роналдо и нанолопата…

Рэп обескуражил энерговоров
и воспел энергетиков

Трудовая смена-2017 для объединенного стройотряда МРСК Северного Кавказа «Эльбрус» стала яркой, взрывной, богатой на сюрпризы. 
Студенты не только освоили специфику работы на элек-
тросетевых объектах, но и водрузили флаг на высочайшей 
вершине европейского континента – Эльбрусе, и даже по-
состязались с сильнейшими «энергетическими» командами 
страны. Кто лучше самих ребят сможет рассказать о полу-
ченных впечатлениях? Им – слово. 

Поскольку лето не предвещало мне ничего интересного, 
а в нашем университете проходил призыв в стройотряд 
«Эльбрус», я без колебаний решил податься в «отрядов-
цы-тимуровцы». Впереди, как мне казалось, маячила скуч-
новатая работа, которая просто должна была занять сво-
бодные летние денечки. И вот тебе на! Эти дни оказались 
самыми клёвыми из всех моих летних каникул.

Кто я такой? Я Залимхан Бабаев, студент 4 курса Кабар-
дино-Балкарского Государственного аграрного универси-
тета, учусь на кафедре энергообеспечения предприятий. 
Будущий энергетик, короче говоря. Как все начиналось? В 
Пятигорске состоялось открытие сезона с вручением мод-
ной спецодежды и брутальным инструктажем по технике 
безопасности, затем экскурсия на современную подстан-
цию «Бештау» – она просто потрясла своей мощью. При-
тираться друг к другу долго нам не пришлось, так как нас 
сразу сплотила «Командообразующая нанолопата»! Её че-
ренок достигал почти 40 метров! Может, мы уже открыли 
свою страницу в Книге Гиннеса?

 Было весело! От смеха мы проголодались, но рядом нас 
уже ждала энергетическая кавказская скатерть-самобранка. 
Ой, ребята – это класс!

А дальше гладиаторы, а с ними Месси и Роналдо нерв-
но стояли в сторонке – у нас начался ТУРНИР по МИ-
НИ-ФУТБОЛУ! Судья так дул в свисток, что на улице ма-
шины останавливались. У нас слабаков нет, но футболисты 

из Западных электрических сетей филиала МРСК Север-
ного Кавказа - «Ставропольэнерго» продемонстрировали 
современный яркий футбол с элементами акробатики и 
справедливо увезли главный приз к себе домой. Будем тре-
нироваться и тоже станем такой же отличной слаженной 
командой, понимающей друг друга без слов. 

Потом начались рабочие будни. За все время практики 
где только мы не побывали! Конечно же, это были энерго-

объекты нашего любимого Нальчика: подстанции «Наль-
чик», «Дубки», «Долинск», различные отделы филиала 
МРСК Северного Кавказа – «Каббалкэнерго». Работали мы 
под руководством замечательного наставника – начальника 
Службы подстанций Азамата Жемгуразова.

Самая старейшая подстанция энергосистемы Кабарди-
но-Балкарии -«Нальчик-110», ей в сентябре исполнится 81 
год. Там мы просто на стыке времен побывали: с одной сто-
роны, в помещении находилось абсолютно рабочее и гото-
вое к подключению закрытое распределительное устройство 

1936 года! С другой стороны - новое современное ЗРУ, а так-
же открытое распределительное устройство, где, как расска-
зали нам энергетики, все первичное оборудование было 
заменено на более передовое и современное. Атмосфера по-
мещения старого ЗРУ просто заворожила. Казалось, здесь 
бродят призраки прошлых времен, вкрадчиво нашептывая 
нам историю создания этого исторического энергообъекта.

…Представьте, сколько добрых и полезных дел единая 
бригада всех отрядов «Россетей» совершила в ходе этой 
трудовой вахты по всей стране!!! Ведь только бойцами Эль-
бруса была оказана помощь по хозяйству ветеранам-энер-
гетикам, мы помогали им собирать урожай, ремонтировали 
и красили заборы, косили траву; мы проводили субботни-
ки в детдомах, белили стены и потолки, красили детские 
городки и спортплощадки, проводили уроки по профилак-
тике детского электротравматизма; решали экологические 
проблемы региона; проводили энергоквесты…

Знаете, наверное, самое главное, что я понял за эти пол-
тора месяца – работа может приносить огромное удовле-
творение, если она тебе по душе, если ты действительно 
нужен, и если рядом с тобой - отличные профессионалы и 
дружный коллектив. И еще я понял: МРСК Северного Кав-
каза - это не просто компания, это большая семья! В кото-
рой работа каждого сотрудника одинаково ценится. 

Как не сказать «Спасибо!» всем сотрудникам МРСК 
Северного Кавказа, которые нами занимались, филиалу 
МРСК Северного Кавказа – «Каббалкэнерго» за то, что поз-
волил получить бесценные знания и практические навыки 
и провести на самом деле - это без пафоса, совершенно ис-
кренне - незабываемые полтора месяца самых запоминаю-
щихся моих каникул».

Залимхан Бабаев
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В рамках мероприятий Года экологии на террито-
рии Парка Победы г. Владикавказа совсем недав-
но заложили Аллею энергетиков филиала МРСК 
Северного Кавказа – «Севкавказэнерго». 

Экологическая акция прошла совместно с Ми-
нистерством природных ресурсов и экологии 
РСО-Алания, при активном содействии и участии 
Северо-Осетинского отделения Общества охраны 
природы, Управления благоустройства и озеленения 
АМС г. Владикавказа и МУП «Владзеленстрой». 

50 красавиц елей, высаженных энергетиками, пред-
ставителями органов власти и общественных органи-
заций, украсили Парк Победы столицы республики.

Первую ель в аллее посадили директор филиала 
МРСК Северного Кавказа – «Севкавказэнерго» Каз-
бек Закаев и министр природных ресурсов и эколо-
гии РСО-Алания Чермен Мамиев. По словам Каз-
бека Закаева, Аллея энергетиков станет отличным 
украшением столицы республики. Главное в этом 
деле – желание внести свой вклад в благоустройство 
родного города.

«Филиал МРСК Северного Кавказа – «Севкавказ-
энерго» и Минприроды республики в течение года 
принимали самое активное участие в различных 
экологических акциях, субботниках, образователь-
ных мероприятиях, которые прошли в республике 
в рамках Года экологии. Заложенная сегодня нами 
Аллея энергетиков стала одним из ярких мероприя-
тий, завершающих Год экологии в Северной Осетии», 
– отметил Казбек Закаев.

Анжела Гасиева

В Год экологии – 
Аллея энергетиков
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Как правильно руководить …

Юрий Зайцев, генеральный директор 
МРСК Северного Кавказа:

- Четкое видение цели, умение не 
пасовать перед трудностями и бы-
стро ориентироваться в любой ситу-
ации.

Стремление к самосовершенство-
ванию – без этого успешному руко-
водителю не обойтись. И очень важ-
но – знать себя и уметь признавать 
ценность других людей.

Султан Цечоев, директор филиала 
ПАО «МРСК Северного Кавказа» – 
«Ингушэнерго»:

– Лучший способ – это набрать 
команду единомышленников, ам-
бициозных, целеустремлённых, 
увлеченных людей с большими 
планами и мечтами. Вместе мы мо-
жем больше.

Олег Калинкин, директор филиала 
«Каббалкэнерго»:

- Необходимо применять основ-
ные правила тайм-менеджмента – 
стараться распланировать свое рабочее 
и личное время так, чтобы наиболее эф-
фективно выполнять все поставленные 
на день производственные задачи, пол-
ноценно жить и хорошо себя чувство-
вать.

Аслан Докшукин, управляющий дирек-
тор АО «Каббалкэнерго»:

- Эффективность руководителя 
компании – это умение сфокусировать 
внимание коллектива на конкретной 
задаче и на важности личного вкла-
да каждого сотрудника в ее решение, 
определить четкие сроки, направлять 
и контролировать.

Владимир Халюзин, директор филиала 
«Карачаево-Черкесскэнерго»:

- Умейте фокусироваться на главном, 
выбросьте весь «мусор» из головы, из 
тела, из жизни, занимайтесь спортом, 
правильно питайтесь, каждый день со-
вершенствуйте себя, и, самое главное, 
– шаг за шагом, на цыпочках, на четве-
реньках, ползком, но стремитесь к своей 
ЦЕЛИ!

Русланбек Докуев, управляющий ди-
ректор АО «Чеченэнерго»:
- Главное на пути к успеху – не увязнуть 
в суете. Отставьте все страхи перед но-
вым и за вами пойдут. 

Муртазали Гитинасулов, директор 
Дагестанской сетевой компании:
- Секрет успеха – регулярно ставить 
новые цели и не останавливаться на до-
стигнутом. Много и эффективно рабо-
тать. 

Ханафи Чотчаев, управляющий дирек-
тор АО «Карачаево-Черкесскэнерго»:

- Стать по-настоящему эффективным 

руководителем, на мой взгляд, можно 
только имея профессионализм на вы-
бранном поприще и достаточный опыт. 
Только с опытом появляется интуиция, 
которая позволяет прогнозировать ре-
зультат принимаемых решений, их про-
дуктивность.

Казбек Закаев, директор филиала «Сев-
кавказэнерго»:

- Любое начатое дело нужно дово-
дить до победного конца!

Андрей Ерешкин, управляющий 
директор АО «Севкавказэнерго»:
- Сконцентрируйтесь на своих та-
лантах и неустанно следуйте к своей 
цели!

Игорь Деревенченко, управляю-
щий директор АО «Калмэнер-
госбыт»:
- Я требую от сотрудников и стара-
юсь донести до них необходимость 
не только эффективно работать 
в пределах своей компетенции, 

но и уметь работать в тесном взаимо-
действии с другими структурными 
подразделениями и, если потребует-
ся, не бояться брать ответственность 
на себя!

Магди Гитинов, управляющий дирек-
тор ПАО «ДЭСК»:
- Нужно быть мобильным и решать воз-
никающие проблемы, не откладывая. 
Кроме того, выстроить эффективную 
систему управления, которая работа-
ла бы как по вертикали, так и по гори-
зонтали. И, конечно, подходить к работе 
с душой и совестью. 

Соб. инф.

Как часто получается, перед Новым 
годом многие из нас успевают выпол-
нить всю свою неотложную работу, но 
не успевают спланировать свой отдых. 
Чтобы помочь коллегам, мы обрати-
лись к сотрудникам из регионов с прось-
бой дать совет, где у них можно здорово 
отдохнуть на праздники. И вот такую 
информацию получили. 

РСО-Алания
Кто еще не был здесь – стоит при-

ехать! 
Цейское ущелье, поселок Цей, отель 

«Вертикаль». Цена за 2-местный номер 
с завтраком – 4500 рублей.

Поселок Дзинага, отель «Тана Парк».  
Цена за 2-местный номер с завтраком 
-  3500 рублей.

Куртатинское ущелье Арт Отель 
«Фиагдон» - от 6 900 рублей за номер 
в сутки.

Ингушетия
Джейрахский район, лечебно-оздо-

ровительный комплекс «Армхи» знают 
за пределами республики. Здесь очень 
красиво! Стоимость (только прожива-
ние) за 3 дня – 6600, 5 дней – 11000, 7 
дней – 16000.

Карачаево-Черкесия
Самыми известными местами отды-

ха в Карачаево-Черкесии являются 
один из старейших горнолыжных ку-
рортов России - Домбай и первый по-
селок всесезонного горного курорта 
Архыз Романтик. 

В Домбае есть два варианта разме-
щения: номер в гостинице и съемная 
квартира (гостевой дом). Цены на но-
мера в гостиницах - от 2000 до 8000 
руб. в сутки. Цены на съем квартиры – 
от 2500 руб. до 9000 руб. в сутки. Цены 
на номера в гостиницах в Романтике 
в зимний период варьируются от 7000 
руб. до 15000 руб. в сутки.

Ставропольский край
Перечислить все санатории и пан-

сионаты края – газеты не хватит. Наши 
коллеги предложили выбрать что-ни-
будь из этого: 

- Гостиничный комплекс «Золотые 
пески» (+аквапарк), водохранилище 
Волчьи ворота, Новоселицкий район. 
Цена от 3100  руб.

- Санаторий «Машук Аква-Терм» 
г. Железноводск. Цена от 8100 руб.

- Суворовские термальные источни-
ки. Цена от 350 руб. за человека.

- Резиденция Деда Мороза. Железно-
водск, пос. Капельница. Цена от 500 руб.

Кабардино-Балкария
Курорт Приэльбрусье в Кабарди-

но-Балкарии на сегодня представлен 
40 отелями – от небольших, уютных 
до роскошных, способных предо-
ставить своим клиентам широкий 
спектр услуг европейского уровня. 
Например, проживание в 2-мест-
ном номере гостиницы три звезды 
«Балкария», расположенной на по-
ляне Азау, обойдется в Новый год 
в 7050 рублей за сутки, 21150 руб. 

на 3 дня, 35250 рублей – 5 дней (завтрак 
и ужин включены в стоимость про-
живания). 

Республика Дагестан
Живописный Гунибский район 

приглашают посетить в новогодние 
или другие праздники тех, кто не бы-
вал в Дагестане. Кемпинг на высоте 
2000 метров. Рядом Сосновый лес. 
Экскурсия по историческим местам. 
3-х разовое питание. Неделя обойдет-
ся в 10-15 тыс. руб.

 Республика Калмыкия
Гостевой Дом эко-туризма в Яшал-

тинском районе Калмыкии (230 км от 
г. Элисты) ждет вас! Лечение грязевы-
ми ваннами Соленого Озера (Аналог 
Мертвого моря в Израиле). Стоимость: 
1 день с проживанием, питанием и ле-
чением в номере «Стандарт» - 1500 руб., 
3 дня – 4500 руб., 5 дней – 7500 руб., 
неделя – 10500 руб. В номере «Люкс» 
1 день – 2500 руб., 3 дня – 7500 руб., 
5 дней – 12500 руб., неделя – 17500 руб.

А еще - рыболовная база «Белый бе-
рег» в пос. Цаган-Аман, Юстинский 
район Калмыкии - для индивидуаль-
ного, семейного и корпоративного 
отдыха. Стоимость: 1 день (полулюкс 
2 места) – 1500 руб., 3 дня – 4500 руб., 
5 дней – 7500 руб., неделя – 10500 руб.

Соб. инф.

На Новый год – к соседям в гости 
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В 2017 году практически у каждого подразделения нашей компании есть позитивная динамика 
в том или ином направлении, а это значит – есть лидеры, у которых есть чему поучиться. 

Вот мы и решили обратиться к ним за советами по эффективности. Мы задали руководителям 
простой вопрос: как стать продуктивным руководителем?
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Ура! Новая семья!
2017 год для многих сотрудников нашей компании стал 
годом создания новой семьи. Мы провели небольшое 
расследование и узнали, сколько в уходящем году было 
сыграно свадеб в наших филиалах и управляемых об-
ществах. В итоге вот такая картина нарисовалась. 

В филиале «Каббалкэнерго» за прошедший год по-
явилось 9 молодых семей. В АО «Севкавказэнерго» 
в 2017 году сыграно 6 свадеб. А в филиале «Севкав-
казэнерго» зафиксировано 9 браков (кстати, всего за 
9 месяцев 2017 г. в РСО-Алания зарегистрировано 
2611 браков).

В филиале МРСК Северного Кавказа - «Карача-
ево-Черкесскэнерго» в течение 2017 года создали 
семьи 14 сотрудников. А в АО «Карачаево-Черкес-
скэнерго» в официальный брак вступили четверо.

Создали новые семьи в прошлом году 20 сотруд-
ников АО «Дагестанская сетевая компания», а в ПАО 
«ДЭСК», к сожалению, учета количества свадеб не ве-
дется. Но зато посчитали количество обратившихся в 
отдел экономики Общества для выплат материальной 
помощи в связи с бракосочетанием – их было 9 человек.  

А в сравнительно небольшом филиале «Ин-
гушэнерго» новые семьи создали 13 сотрудников. 
Но «Ставропольэнерго» в 2017 году их опередило - 
здесь насчитали 25 зарегистрированных браков. 

А вот сотрудникам «Калмэнергосбыта» пора на-
верстывать упущенное – если, конечно, там есть 
люди холостые или незамужние – здесь в прошед-
шем году совсем не было свадебных торжеств.

Между тем, в МРСК Северного Кавказа работает 
6578 мужчин и 2123 женщины и, будем надеяться, что 
все те из них, кто еще не нашел свою вторую половин-
ку, встретит ее в новом 2018-м. Счастья вам и любви! 

Красота!




